

de esta villa tuvieron lugar en los días 16 y 17 del presente.—Nosotros no pudimos asistir por nuestras muchas ocupaciones y por no haber sido invitados por lo que no podemos medir ó pesar el resultado obtenido por parte de los educandos. Desearíamos sí, que el señor Inspector se sirva publicar por la prensa el resultado de sus operaciones, pues ya van muchos años lectivos, y aun no se ve progreso en los educandos, por lo que toca á la escuela de varones de que es Director el señor don Vicente Sáizar.

En los barrios observamos que algunos maestros no se concretan al fiel cumplimiento de sus deberes. El señor Inspector debiera ver á estos con mucho cuidado.

Pronto daremos á luz un trabajo de mucho interés para el adelanto agrícola de este cantón.

EL CORRESPONSAL
Setbre. 19 de 1898.

Telegrama de Esparta.

Setiembre 29.—A las 1 p. m.
A *La Nueva Prensa*.

Por injuria acusé á Clodomiro Figueroa y el Alcalde se excusa de conocer en el asunto por tener cargo concreto en la causa. Siempre los privilegios. ¡Qué humanidad.

ARTURO ZÚNIGA O.

NOTAS Y NOTICIAS

De cartas de Puntarenas

tomamos notas tristes. Durante las fiestas los juegos prohibidos no lo fueron con el rigor necesario; los escándalos abundaron y para colmo de colmos el último día hubo un homicidio.

¡Perfectamente!

El Hércules dió funciones de fuerza y parece que tuvo luego imitador entre la buena gente, según pudiera decirlo el cuello de don M. R. que fue víctima de un alarde hercúleo—del peor gusto.

Nuestros corresponsales muy enfiestados no han dado señales de vida, por ahora. Su última correspondencia se refería á fiestas cívicas y como no fuese posible publicarla á tiempo, hubo de archivarse porque ya después del 15 no tenía razón de ser; pero eso se dijo y se pidió excusa.

Amables corresponsales, entérennos ustedes de lo que pasa, principalmente en las escuelas y contra la moral pública.

Durante el mes de setiembre actual, fallecieron en esta (hasta el 28) 110 personas.

De estas defunciones 43 son de párvulos.

El problema, pues, se presenta todos los días más aterrador.

¿Qué hacer?

Nuestros hombres de ciencia, nuestro progresista Ministro, no tomarán cartas en asunto tan serio?

La mortalidad va asumiendo también proporciones alarmantes.

La población, por tanto, no aumenta como debiera y casi, casi está avecindada á un estancamiento comprometedor.

¿Cuál es la profilaxis indicada? Nuestro Protomedicato indudablemente estará preocupado; pronto, creemos, que tomará la iniciativa y sus indicaciones serán de provecho general para mejorar la higiene pública y para poner en planta otros muchos recursos que acorten el mal.

GACETILLA

SANTORAL.

SETIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Sábado 1º.—*El Santo Angel Custodio*, de la Diócesis de San José de Costa Rica, San Remigio, obispo de Reims y santos Verásimo, Máxima y Julia, mrs.

Varias personas de esta capital y de San Vicente han tomado la defensa de las maestras de escuela de aquella localidad. Casi nos alegramos de haber causado este derrame de simpatías por la estimable señorita Morúa, con la gacetilla comunicada por un despedido joven cuyo nombre ha publicado nuestro cronista H.

Damos por concluido este incidente.

Ya nuestros lectores están al corriente de lo ocurrido entre Marañas y Calsamiglia. Eso, según dicen, originó un cartel de desafío. (Art. 111 y siguientes del código de Duelo). Calsamiglia, según afirman rehusó, rehu-yó y relató lo sucedido á la autoridad (véase el artículo... del mismo Código). Marañas está detenido y figura contra él causa por provocación á duelo denunciada por Calsamiglia según dicen. (Por tanto, fallamos: Calsamiglia queda incurso en las penas que establece el capítulo... del mismo Código).

Deseamos ver lo que contestará el señor Murillo al señor Viquez.

En días pasados dimos cuenta á nuestros lectores del escandaloso hecho ocurrido en el Hospital de Profilaxis Venerea en la semana próxima anterior. Ahora, tocamos informar de otro, que si no reviste los caracteres de infamia de aquel, no por eso deja de ser menos bárbaro. Una tía que desde hace años tiene á su cargo á una sobrina que apenas tendrá catorce años de edad, la vende miserablemente á un joven de la crême de nuestra sociedad, como si fuese mercadería; gracias á la tenáz resistencia que la joven opuso no se consumó el villano atentado.

Después que se ventile la cuestión en los Tribunales, tendremos la pena de proporcionar á nuestros lectores, detalles del hecho.

¡A qué miserable estado de corrupción llegan las gentes a quienes la Naturaleza misma designa una misión distinta!

Varios vecinos del barrio del Hospital, están quejosos de cier-

ta cantina de por allí, en la que un bendito piano deja oír sus dulces acordes toda la santa noche, y en su defecto, un organillo capaz de reventar los oídos á cualquiera. Traspaso á quien corresponda.

Lápsus.—En nuestra gacetilla de ayer, referente á los castigos que se imponen en la escuela de San Vicente, dijimos equivocadamente que esos datos nos los había proporcionado un joven Alvarado. Conste que no es Alvarado sino Montero (*Virgilio*.)

Repetimos: que se le labe la cara al edificio de la Gobernación y se le hagan reparaciones que son indispensables. Lo mismo decimos del Palacio de Justicia.

“El Herald” sigue *piando*.—Los ataques contra “La Prensa Libre” continúan.

Pero señores, creen ustedes que los suscritores estén muy contentos pagando por leer desahogos?

En Curridabat; el 27 tuvieron verificativo hechos escandalosos. El juzgado está ya instruido; pero aun no hemos podido ver la sumaria. Esperaremos.

Vamos! Ahora sí!—En el Diario Oficial habla don Nazario de anilinas, siropes ó Instituto de Higiene como se debe.

Itinerario de los vapores del Golfo de Nicoya. Aunque lo anuncian en “La Gaceta”, no hay que fiarse. La Nota: “Las horas son aproximadas”, es purísimo “Indian Rubber”: estira... estira... más de un kilómetro.

¿Qué diablos pasa á don Clodomiro Figueroa? ¿Estará Esparta bajo la influencia de un Dr. Ox que hace circular oxígeno puro en la atmósfera para enardecer la sangre? El telegrama de don Arturo Zúñiga nos causó dolorosa sorpresa.

Lotería.—Antes era de 14 á 20. Ahora por una acción del Banco es de 17 á 30. Vamos si es usura!!

Continúa Limón sin representación Municipal. ¿En qué se parece nuestro Puerto del Atlántico al Estado de Costa Rica?—En que lo gobierna un hombre solo. ¡Qué hombres tan hombres hay algunos!

Todos los INDICADOS avisan que el chaparrón está encima: que se compren paraguas los que hayan de satisfacer impuestos municipales que debieran llamarse municipales.

\$ 3.088-14 expidió en giros por egresos el Gobernador de Limón. Hasta á lo judicial ayuda suple y sopla Muy bien! Cuando se es dictador, que luzca!

Hay un aviso que se encabeza así: Tesorería Municipal. Eso es gracioso! Conque municipal, eh?

Nada! que para la Inspección de Hacienda no parece candidato que sirva... Pero Dios mío! Si Ulloa no era bueno, quién puede serlo? Recordamos ahora entre los muchos Inspectores de Hacienda que han servido ese puesto, una persona muy conocida del señor Ministro y muy competente bajo todo punto de vista don M. C. M.. Ese caballero ha sido tal vez el mejor Inspector que ese ramo ha tenido.

La Pacific Steam Navigation Company, extra ahora en escena entre Valparaíso y Ocos, tocando dos veces en Puntarenas ó Tivibes. “La Gaceta” oficial del 30 registra el contrato respectivo entre el Ministro y el muy honorable caballero don Francisco Rohrmoser. El contrato nos parece de lo más equitativo. Nos alegramos!

Opinamos que en realidad de verdad, “El Herald” no es tan culpable por haber repetido la célebre gacetilla. Hay que ser justos... Pero también opinamos que es injusta la suposición de que nuestro Ministro fuese jadeando á hacer el cuento. Eso es mucho exagerar: no debemos dejarnos llevar del despecho.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Santiago, Cuba, 28.—Está funcionando perfectamente el sistema de Gobierno civil establecido en ésta por el General Wood; se ha nombrado Alcalde el mayor Nictary, quien antes de ocupar este puesto, ocupó el de procurador general de Texas. Poco á poco se están cambiando los oficiales españoles por cubanos. Los nuevos empleados se nombran por indicación de un comité compuesto de 50 cubanos. La situación en Manzanillo es pésima pues los insurgentes no permiten que trabajen los hacendados.

London, 28.—Ayer murió Sir Arthur Power For Ood, gran armador de naves.

Santiago de Cuba, 28.—Al General Castillo le han ofrecido el puesto de consejero y ayudante del General Wood; probablemente lo aceptará; en una conferencia que tuvo García con Lawton, se discutió largamente la situación. García le manifestó á Lawton que entre los cubanos existe fuerte sentimiento respecto las intenciones de los americanos y que no están dispuestos á aceptar nada menos que la absoluta Independencia; agregó García que él no quería la presidencia de la Isla. Es probable que se le ofrecerá algún otro puesto.

Madrid, 28.—Asegura Sagasta que España ha vencido sus dificultades financieras; se ha despachado á Blanco la suma de 35 millones de francos con orden de licenciar á los voluntarios. El Gobierno está dispuesto á conceder pasaje libre á España á todos aquellos españoles que se hallan en Cuba sin ocupación.

Londres, 28.—Dice la Matinal Revue que el Gobierno alemán dará permiso al Gral Schwarz Koppel de declarar todo lo que sabe acerca del asunto Dreyffus. Schwarz Koppel ocupó el puesto de Attaché militar en la Embajada Alemana en París. El corresponsal del Daily Chronicle en París dice q' Casimiro Parier rehusa hablar del asunto Dreyffus, más dice que dimitió de la presidencia porque fue groseramente engañado por el General Merced y por el jefe del Estado Mayor General. Asegura que será imposible suprimir la verdad por mucho más tiempo. El corresponsal del Chronicle en Viena noticia que el Emperador Guillermo de Alemania repite la opinión de que es inocente Dreyffus.

Playa del Este, 28.—Dice el señor Hobson constructor naval que si el Gobierno pone á su disposición dinero y brazos suficientes podrá poner á flote los navios de guerra Cristobal Colón y Vizcaya.

AVISOS

NOVEDAD.

Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

AVISOS NUEVOS.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto pero en uno de los puntos más apropiados para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

ALMACÉN DE

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes -

acaba de recibir

MANTECA, ARROZ Y CAFÍN.

☞ Sólo licores finos se sirven en nuestra cantina. ☛